

DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón.: Pellgrós, 3. :: Teléfono. 29-31

Director, Alfonso Ruiz de Grijalba

Madrid, 24 de junio de 1925

Gerente, Manuel Montilla y García

AÑO LVII. :: Número 10.788

Francia en Marruecos

Interesante debate en la Cámara de Diputados

El debate ante la Cámara.—Declaración de Painlevé.

PARIS 24.—Ante enorme expectación dió principio ayer tarde en el Parlamento el debate acerca de la acción de Francia en Marruecos.

Ha acudido el gentío de los grandes días, que llenaba todos los escaños y tribunas desde minutos antes de la hora de empezar.

Apenas abierta la sesión, el señor Painlevé hace uso de la palabra.

En medio de un imponente silencio el presidente del Consejo dice:

«Comprendo perfectamente la importancia de la opinión por conocer lo que pasa en Marruecos, y yo quiero exponer en su verdadero estado y en toda su exactitud esos acontecimientos, por muy dolorosos que resulten.

Queremos poner término cuanto antes a lo que allí ocurre; pero debemos guardarnos muy mucho de tomar al pie de la letra esos comunicados que se complacen en publicar ciertos periódicos.

Las tropas francesas se mantendrán en el Uarga.

El jefe del Gobierno, señor Painlevé, después de hacer materia del movimiento rebelde contra Francia, manifestó que, al subir al Poder el actual Gobierno, se encontró con que se habían infiltrado por la frontera francesa del Uarga elementos rifeños, que tendían nada menos que a correrse sobre Fez.

Tuvimos, pues, que enviar refuerzos para contrarrestar ese movimiento y rechazar a los invasores.

Ante el ataque de los rifeños, ¿qué era preciso hacer? ¿Evacuar? ¿Consentir el asesinato de todos los hombres y mujeres que allí tenemos? Se nos reprocha que no hemos hecho nada por la paz. A éstos contesto que jamás hemos pensado en penetrar en el Rif. No tenemos otro deseo que colaborar con las poblaciones de las riberas del Uarga. Y tales seguridades las hemos comunicado a los emisarios de Abd-el-Krim.

Un excelente patriota me ha dicho: No habéis hecho nada serio para hablar con Abd-el-Krim. Yo le contesto diciendo: Vuestros informes no descansan sobre nada exacto.

Con toda sinceridad afirmo que no somos nosotros los que podemos disponer de un territorio que pertenece a España. Ciertamente que no hemos tenido tratos oficiales con Abd-el-Krim, porque no podemos tenerlos; pero no hemos dejado pasar ni una semana sin tener informes sobre su pensamiento.

Nuestras declaraciones públicas y privadas harían enterado de nuestras intenciones, y por ellas ha podido saber que pedíamos únicamente vivir en buena inteligencia con nuestros vecinos del Rif, ayudándonos con lealtad y facilitándoles sus relaciones comerciales.

Hemos obrado en un todo y en todo momento con absoluta lealtad. Jamás se ha hecho ni propuesto cosa alguna que España no pudiera saber, y es falso en absoluto que hayamos propuesto cosa alguna dañina o perjudicial para los derechos de España. (Grandes aplausos.)

El señor Painlevé lee un documento inspirado en ese criterio que llegó a manos de Abd-el-Krim, y añade:

«El Gobierno hace votos por que pronto se publiquen las condiciones de paz, de acuerdo con España.» (Grandes aplausos en toda la Cámara; pero parte de los socialistas siguen en su reserva, y los comunistas permanecen callados.)

Los «sin soldada» no pueden ser amigos de la paz.

El señor Painlevé añade: —Lo único que no se debe hacer es dar a los rifeños la impresión de que Francia quiere hacer la paz, porque tiene miedo a batirse y le faltan medios para hacerlo.

Al oír esta frase, los comunistas murmuran. El señor Painlevé la repite, añadiendo que se extraña de que cosas tan razonables puedan levantar protestas fuera del Rif.

Bien sabéis todos—añade—que hay actualmente en el Rif numerosos emisarios extranjeros, y haría falta ser muy ingenuo para figurarse que esos «sin soldada», alemanes, rusos, egipcios y turcos, que pululan en torno a Abd-el-Krim, están inspirados en sentimientos de purísima amistad para con nosotros. Si queremos, pues, que Abd-el-Krim no siga los consejos de esa gente, es preciso no darle la impresión de que Francia está dispuesta a hacer toda clase de concesiones para obtener la paz. (Grandes aplausos.)

Continúa el señor Painlevé:

—¿Qué intenciones son las de Abd-el-Krim? Sabemos que dice estar en guerra con nosotros a causa de haber sido bombardeado un pueblo rifeño, y no manifiesta ningún propósito de renunciar a sus grandiosos planes.

El señor Painlevé da lectura de una proclama dirigida por el cabecilla rifeño a sus tropas predicando la guerra santa contra los enemigos del Islam y afirmando que Francia ya no puede más.

Lee después una carta de Abd-el-Krim leída en los zocos, en la que dice que está tan bien provisto de cartuchería, que puede venderla a razón de cuatro francos el ciento, y asegura que dispone de material francés y español más que suficiente para todas las necesidades de una guerra santa.

Estas son—agrega el señor Painlevé—las ideas y estado de ánimo de Abd-el-Krim. Claro está que conviene descartar de ello lo que corresponde a la mentalidad oriental. No obstante, es indudable que Abd-el-Krim no parece estar preparado todavía para oír la palabra de Francia.

El presidente lee varios documentos en que los comunistas apoyan a Abd-el-Krim.

El presidente lee luego el famoso despacho dirigido por el grupo parlamentario comunista y las juventudes de ese partido a Abd-el-Krim para felicitarle por su brillante victoria y desearle la gran victoria final sobre todos los imperialismos, incluso el imperialismo francés. (Los comunistas aplauden.) Al oírlo, se indignan los diputados de la derecha, centro e izquierda, cuya actitud hace temer que surjan incidentes; pero la presidencia logra restablecer la calma.

El señor Painlevé lee otro documento, por el que el señor Doriot, hallándose en Rusia, se había comprometido con la Tercera Internacional para decir que los comunistas franceses apoyarían la actuación de Abd-el-Krim, y además que Francia no podría sostener la lucha contra éstos. El jefe del Gobierno protesta con indignación contra la propaganda comunista entre los marinos, a quienes se invitaba a retardar el transporte de las tropas y material de guerra. Esa propaganda—dice—no podía tener más resultado que el de hacer que corriera aún más sangre francesa en Marruecos.

Muéstrase muy severo en sus apreciaciones sobre la propaganda entre los árabes, realizada por medio de folletos editados por un Comité revolucionario que tiene su centro en París, que tendía a que nuestros soldados faltaran a su deber y estallara la revuelta entre los indígenas.

El presidente lee después una traducción de esos folletos y también un documento diciendo que los comunistas del mundo entero ayudarían a Abd-el-Krim y que en todas partes se levantarían en contra de los capitalistas. Todos esos documentos—dice el presidente—únicamente podían afianzar a Abd-el-Krim en sus propósitos guerreros.

Para terminar, M. Painlevé invita a los socialistas a adherirse a la política nacional del Gobierno en Marruecos.

El presidente del Consejo es muy aplaudido.

Formidable escándalo.

Concedida la palabra al señor Doriot, el discurso del diputado comunista provoca desde el principio un gran escándalo.

El diputado señor Pico lo abofetea. Se traba un cuerpo a cuerpo entre ambos, y el escándalo en la Cámara es inenarrable.

El presidente se cubre y se marcha, suspendiendo la sesión. Al reanudarse, Doriot prosigue en el mismo tono, y exaspera a la Cámara. Su voz es ahogada por las protestas unánimes.

Se suspende la sesión hasta la noche. La sesión de la noche.—Berthod ataca a España.

PARIS 24.—La sesión de anoche empezó a las 21,45.

Asiste casi tanto público como por la tarde. El comunista Berthod pronuncia un discurso, en el que ataca a España, insinuando que ésta ha arrastrado a Francia a la guerra del Rif.

Su discurso es tan disparatado, que casi no provoca protestas, porque la gran mayoría de la asamblea ríe ruidosamente sus despropósitos.

Protesta de que no se diese cuenta al país de la misión que llevaba a España el señor Malvy, y censura a éste por haber hecho elogios del general Primo de

Rivera, quien—dice—no cuenta con la opinión de los obreros ni de los campesinos. Esta frase levanta grandes protestas en la mayor parte de la Cámara, oyéndose gritos.

Trata luego de hablar de una elevadísima personalidad de un país amigo; pero el presidente de la Cámara le ataja y le impide que continúe.

El socialista señor Renaudel pide que la ocupación militar sea sustituida por una administración civil.

A continuación hace uso de la palabra el socialista señor Renaudel, pidiendo que la ocupación militar en Marruecos sea sustituida por una administración civil.

Censura a los comunistas por excitar a Abd-el-Krim a rechazar la paz francesa.

Afirma que la civilización colonial, aun cuando adolezca de algunos defectos, representa la libertad y el ideal franceses.

Pide se instaure una política que torne inútil e ineficaz la propaganda comunista. Pide también al Gobierno indique cuál es el alcance exacto del acuerdo franco-español, y sobre qué bases Francia y España harían la paz.

El presidente del Consejo explica el alcance de la Conferencia francoespañola.

El señor Painlevé contesta que las negociaciones españolas tienden a concertar una paz real, teniendo en la debida cuenta el triple elemento francés, español y marroquí, pues éstos es preciso que colaboren.

«La soberanía del Sultán—añade—se extiende a todo Marruecos, aun cuando no pase de ser nominal en la zona española; pero tan sólo en ella.»

Los negociadores francoespañoles se esfuerzan en conciliar el derecho con los hechos.»

Oportuna intervención del señor Briand. Interviene el señor Briand para confirmar que sus instrucciones están conformes en un todo con las declaraciones del señor Painlevé, añadiendo:

—La ingeniosidad y buena voluntad de los diplomáticos procuran asegurar la paz y hallar la solución precisa para ello.

El señor Painlevé dice que la paz francesa asegurará a las poblaciones trabajadoras del Rif los medios para avituallarse, a la vez que asegurará la protección de Fez contra cualquier agresión. (Aplausos en la izquierda, centro y derecha.)

Triunfa el Gobierno y queda reconstituido el «cartel».

El comunista señor Cachin dice que esta declaración del presidente del Consejo es más terminante que las anteriores, y excita al Gobierno a concertar inmediatamente un armisticio.

Se da por terminado el debate y se pone a votación una orden del día aceptada por el Gobierno, que queda aprobada por 510 votos contra 30.

Esa nutrida votación favorable al Gobierno se debe a que, ante las declaraciones del señor Doriot, el grupo socialista propuso una enmienda y adición a la orden del día propuesta, por las cuales quedaba reconstituido el «cartel» en lo tocante a la cuestión de Marruecos.

Texto de la orden del día.

PARIS 24.—Unos treinta socialistas se han abstenido de tomar parte en la votación.

La orden del día aprobada dice lo siguiente:

«La Cámara de Diputados, reprobando las excitaciones peligrosas contra la vida de los soldados, a la vez que contra la obra civilizadora y la voluntad de paz de Francia, levanta acta de las promesas hechas por el Gobierno de combinar el respeto a los Tratados internacionales con el libre desenvolvimiento de las poblaciones rifeñas, y acuerda pasar a la orden del día.»

Un incidente.

PARIS 23.—Durante una de las dos veces que fué suspendida la sesión en la Cámara de Diputados, se produjo un inesperado incidente.

Hallándose ausente el secretario general, su sustituto tocó distraidamente un timbre de alarma en lugar de tocar el destinado para ordenar la evacuación de las tribunas.

Alarmados ujieres y guardias, procedieron a despejar las galerías y las tribunas, prohibiendo la salida de la Cámara y cerrando también todas las entradas.

Los guardias municipales estuvieron igualmente dispuestos a intervenir por temor de que se tratara de un atentado. La situación se prolongó unos minutos, causando gran inquietud, hasta que se puso en claro lo ocurrido.

Afortunadamente, el funcionario distraído no tocó un tercer timbre que se utiliza para dar aviso en caso de incendio, pues de haberlo hecho así, una manga de agua de 10.000 litros hubiese caído sobre el salón de sesiones, enfriando los caldeados ánimos de los diputados.

Información de Marina Noticias de Marruecos

Resoluciones de personal.

Se ha dispuesto que al desembarcar de la escuadra el alférez de navío don Heliodoro Santos, quede a las órdenes del capitán general del departamento de Cádiz.

Se dispone que pase a situación de reemplazo, por enfermo, el contador de navío don Luis Romano Mastas.

Se nombra para el destino de eventualidades del servicio al capellán mayor del Cuerpo eclesiástico de la Armada don Herenegildo Peracho y Sánz.

Cuerpos subalternos.

Se promueven a sus inmediatos empleos al maquinista jefe don Pascual Gómez Vila; maquinista oficial de primera clase don José García Jiménez, y maquinista oficial de segunda don José Manso Díaz.

Se concede una anualidad sobre los dos quinquenios que disfruta al maquinista oficial de segunda don Emilio Gómez Uriarte.

Se dispone el abono del primer quinquenio al auxiliar segundo de Oficinas don Gerardo Martínez Aznar.

La hospitalización de dementes.

Se nombra para formar parte de la Comisión encargada del estudio de la reforma del régimen a que están sometidos los dementes y el establecimiento en que se los recluya, al comisario de primera don Manuel Alonso y Díaz, jefe del Negociado segundo de la Intendencia general.

De organización.

Se ha dispuesto que se ajusten las horas de la singladura a las horas del día oficial.

CASA REAL

En el campamento de aviación de Cuatro Vientos se celebraron esta mañana nuevas pruebas del autogiro, inventado por el ingeniero señor La Cierva.

Su Majestad el Rey, que asistió a las pruebas, llegó al aeródromo acompañado de sus ayudantes señores Cincúnegui y Vigón.

Asistieron también a las experiencias el infante don Alfonso, el presidente interino del Directorio, general Magaz; el embajador francés, los dos aviadores franceses que ayer llegaron a Madrid y las autoridades militares de Madrid y el aeródromo.

El autogiro se elevó, tripulado por el capitán Lóriga, subiendo unos cuatro o cinco metros, haciendo evoluciones con pleno éxito, aterrizando con gran precisión.

El Rey felicitó efusivamente a los señores Cierva y Lóriga.

Hoy vistió la Corte de media gala por celebrar su santo el infante don Juan.

Esta tarde se disputó en el campo de polo de Puerta Hierro la copa de Su Majestad la Reina.

El Rey recibió hoy audiencia militar, figurando el gobernador de Valencia, general de división señor García Trejo, los coroneles señores Urruella y Rañoy, tenientes coroneles don Ricardo Martínez Zenciti y don Rafael V. Fernández, comandante don José Alvarez Guerra, capitán de Estado Mayor don Rafael Alvarez Serrano, teniente don Andrés Patiño y Fernández Durán y alférez don Federico Dabán.

La Reina doña Victoria recibió en audiencia a la condesa de Sierra Bella, condesa de Bailén, señora de Costa e hija, doña Concepción Figueroa y a la reverenda madre superiora de Valdelatas.

Los Tribunales para niños

Ha sido autorizado el presidente de la Audiencia de Madrid para que pueda funcionar el Tribunal para niños, con jurisdicción sobre toda la provincia de Madrid.

En la zona francesa

UAZAN 24.—Se asegura que Abd-el-Krim ha dado orden a sus jarcas de apoderarse a toda costa del puesto francés de Tafrant.

Otra Comisión parlamentaria a Marruecos.

PARIS 24.—El Gobierno estudia el informe remitido por la Comisión parlamentaria del Ejército, actualmente en Marruecos, en el que, como se sabe, se pide el envío de piezas de recambio para la Aviación y paracaídas para los aviadores, y se llama la atención sobre la permanencia en el Ejército de África de hombres casados, muchos de ellos padres de familia.

De acuerdo con el presidente del Consejo, la Comisión de Higiene de la Cámara, ha decidido enviar a Marruecos una Misión, para la que han sido designados los señores Claron, Gardiel, Grindo y Peronne.

Una paloma lleva a Francia un mensaje de Marruecos.

SAINT ETIENNE 24.—Un industrial de esta región, M. Chevalier, observó que una paloma era atacada por un ave de rapiña, que logró al fin derribarla.

La sorpresa del señor Chevalier fué grande, por cuanto que al recoger del suelo el pichón vió que se trataba de una paloma mensajera, que llevaba en una de sus plumas un despacho de Marruecos.

La paloma, que no estaba herida gravemente, pudo emprender el vuelo media hora después.

La situación en el frente francés.

RABAT 24.—Los contingentes enemigos que el pasado día 20 fueron rechazados en sus ataques contra los destacamentos móviles del Uazan, han reanudado su ofensiva.

Gracias a la resuelta actitud de nuestras tropas de todas las Armas y al eficaz apoyo de la Aviación, han sido rechazados.

De todas maneras, los grupos móviles han tenido que suspender momentáneamente su movimiento hacia los objetivos propuestos.

En la región de Terual se ha realizado sin dificultad un avance de nuestros grupos móviles, lo que ha provocado la insurrección de una fracción de los benimeguilla, produciendo igualmente en otros sectores favorable impresión.

En el centro el enemigo ha intentado oponerse a un movimiento de los grupos móviles.

Sus ataques han sido detenidos en seguida por la artillería y la aviación.

Nada que señalar en el sector Este.

En la zona española

Parte oficial.

Dice así el facilitado esta madrugada: «En el sector Ceuta-Tetuán dos columnas constituidas a base de jarcas y fuerzas de Regulares indígenas han efectuado hoy una demostración ofensiva sobre Zaddina y Zen-Zen, con el propósito de entorpecer las concentraciones enemigas y batir pequeños núcleos rebeldes inmediatos a nuestras posiciones.»

Fueron conseguidos todos los objetivos, castigados duramente los rebeldes e incendiados sus aduares.»

Notas varias.

CEUTA 24.—Ha llegado el general Primo de Rivera.

El general Navarro ha invitado a comer a todos los ex prisioneros que se encuentran en la plaza.

Aviadores franceses en Cuatro Vientos

Aviadores franceses en Cuatro Vientos.

Ayer, a las doce y media de la tarde, llegaron al aeródromo de Cuatro Vientos dos aparatos del servicio de Aviación francesa, procedentes de París, pilotados por los señores Lemaître y Regaud, quienes llevaban en calidad de pasajeros a los señores Le Preur y Fauche.

Los aviadores franceses han efectuado el recorrido en seis horas, treinta minutos, pasando por Logroño, donde tomaron tierra.

Los aparatos que han utilizado son iguales a los que el día 15 salieron para Melilla.

La Conferencia francoespañola

Las modificaciones de detalle.—Preparando la reunión plenaria.—Movimiento de barcos y cambio de visitas.—La vigilancia de las costas.—El texto del acuerdo

A las seis de la tarde se reunieron en la Presidencia los técnicos navales de las dos naciones para ultimar algunas modificaciones de detalle acordadas en la Conferencia.

Los señores Jordana y Aguirre estuvieron también reunidos hasta cerca de las diez de la noche, trabajando sobre los asuntos que han de ser objeto de la deliberación de la próxima reunión de la Conferencia.

En cumplimiento del acuerdo últimamente adoptado, se designará en breve uno de los barcos de nuestra escuadra para que visite las costas de la zona francesa en Marruecos.

Los barcos de la escuadra francesa están realizando actualmente varias visitas a nuestras costas.

El teniente coronel Rivera, ayudante de órdenes del marqués de Estella, marchará a Rabat, para saludar al general Lyautey.

Un ayudante de éste irá también a Tetuán para cumplimentar al general Primo de Rivera.

En el acuerdo adoptado sobre las fuerzas navales se determina que no obstante la vigilancia que los barcos de una y otra escuadra podrán realizar indistintamente en aguas de ambas naciones, los barcos no podrán desembarcar sus tropas en otra zona que la de su país.

Hasta que no sea conocido por el Gobierno francés, y como deferencia a éste, no se facilitará en el Directorio, según dijeron ayer, a la Prensa, el texto del acuerdo sobre la vigilancia de las costas, firmado por la Comisión.

DEPORTES

BOXEO

En la Plaza de Toros.

El programa de esta velada era excelentísimo, y el público, a pesar de celebrarse en lunes, día poco propicio para asistir a espectáculos, acudió en buen número a la mezquita de la carretera de Aragón.

El combate Humbeck-Balsa, que tanto interés despertó, defraudó al respetable, que esperaba una brillante ofensiva de nuestro compatriota; pero éste, sin la menor ciencia y conocimiento de lo que es el boxeo, se redujo a servir al belga—como antes al campeón mundial Dempsey—de saco de puch.

Comenzó la sesión con los teloneros Lara y Arranz, que hicieron una pelea insulsa, sin el menor destello de ciencia boxística, reduciéndose a golpearse a un tren fantástico, que les agotó en seguida.

Abd-el-Kebir, el formidable morito, luchó contra Cano, y lo dominó desde un principio. Pero la desacertada actuación del señor Lara hizo que el combate, mal arbitrado desde el principio, se convirtiese en una exhibición de lucha libre, en la que ambos contendientes sacaron a colación todas las marrullerías y ventajitas de ring, destacándose en esto el madrileño, que se traía, además, bastante miedo.

El señor Lara descalificó al árabe en el último round, y esta decisión le valió el desagrado del público, que le chilló o suyo, muy mercedamente, y logrando revocarla por medio del delegado federativo, que declaró «match» nulo.

Le aconsejamos al señor Lara que no vuelva a subir al tapiz, pues quedará siempre en el más espantoso de los ridículos.

Hilario Martínez, campeón nacional del peso ligero, se enfrentó con Vleeschauver, challenger al título de la misma categoría, de Bélgica.

Salió el valenciano dominando desde el principio, llevando la dirección del combate al «train», que le convenía, demostrándonos su ciencia depurada y la impecable elegancia de su estilo.

El belga, un encajador formidable y correcto en todo momento, se dedicó a buscar el cuerpo a cuerpo, refugiándose en una guardia cerrada, para bloquear los golpes que desde lejos le enviaba Hilario.

Venció netamente el campeón de España, y los dos fueron muy aplaudidos.

Como final, Balsa y Humbeck, plato harto fuerte de la reunión, calzan los guantes, y Raul Rod, el galaico, reta al vencedor del «match». ¡Demasiado pronto, Carballera!...

De salida, el extranjero hace caer al paisano nuestro de un escalofriante croch de estomago.

En los demás rounds machaca de izquierda el rostro de Balsa, hasta hacerle sangrar por cejas y narices.

El paisano, que ve las de perder, se dedica a dar golpes bajos, suspendiéndose

dose varias veces el encuentro, hasta que el juez le descalifica.

De la labor de Balsa, bien poco podemos decir, como no sea que se decidió por los cuerpos a cuerpo, en vista de que le hacían pupa.

Humbeck no encontró rival.

Desde París

«Record» de autobús.

PARIS 23.—Por diez y siete vez un autobús se ha metido esta mañana por el escaparate de una carnicería de la calle Dauphine.

Dos señoras han resultado gravemente heridas.

Consejo de ministros en París.

PARIS 23.—El Consejo de ministros ha aprobado las medidas tomadas por el presidente del Consejo, de acuerdo con el en vista de la ejecución de la evacuación del Ruhr, cuyas operaciones deben comenzar en próximo plazo.

M. Caillaux ha tratado nuevamente ante sus compañeros de la situación financiera.

Reunión de la Comisión de Hacienda.

PARIS 23.—La Comisión de Hacienda de la Cámara se ha reunido hoy para examinar los nuevos impuestos que encierra el proyecto del Gobierno, tendiendo a asegurar el pleno equilibrio del presupuesto, y que no han sido incorporados a la ley de Hacienda de 1925.

Se pedirá a la Cámara que incluya la discusión del presupuesto de 1925 en el orden del día de la sesión de mañana miércoles.

El comunismo chino en París.

PARIS 23.—Han sido secuestrados los periódicos comunistas chinos, tomándose la filiación de sus redactores, cuyos domicilios han sido registrados.

No se ha encontrado ningún documento de interés.

Traducidos algunos artículos de periódico, han resultado ser copia de los publicados por «L'Humanité».

Un ingeniero extranjero es detenido en la estación cuando se disponía a marchar a Barcelona

Por la Policía fué detenido en la estación de Atocha un ingeniero, súbdito extranjero, en el momento que se disponía a marchar a Barcelona.

Se llama Bersken Humbert Humpert, de treinta y dos años de edad, huésped de un hotel de la plaza del Callao.

Dicho señor fué detenido a petición de don Sixto Alberti Thomas, que había presentado una denuncia en el Juzgado de guardia.

Don Sixto Alberti es director de una Sociedad establecida en la calle de Zurbano, número 51; en la denuncia se le acusa de haber cobrado, titulándose representante de dicha Sociedad, utilizando documentación falsa, más de 5.000 pesetas, ofreciendo géneros que ni él ni la Sociedad ha servido.

Sobre la entidad han caído ininidad de reclamaciones de fuera de Madrid.

Se le ocuparon 24 billetes de 1.000 pesetas, un talonario de cheques del Banco de Madrid y un talón de cuenta corriente del Banco de España, por valor de 25.000 pesetas, aunque esta cifra parece enmendada, habiéndose intentado poner un uno delante del dos, para elevar la cifra a 125.000 pesetas.

Con todo lo ocupado y con el atestado correspondiente fué puesto a disposición judicial.

Agasajo a un juez

Hace tiempo dió cuenta la Prensa de un triunfo obtenido por el señor Cid en la Audiencia territorial, defendiendo asunto propio.

Condenada la otra parte en costas, el señor Cid, funcionario de la carrera judicial y juez municipal del distrito del Centro, cedió su parte correspondiente al Colegio de Huérfanos.

Parece ser que entre sus compañeros se estudia el modo de rendir homenaje a este juez, para testimoniarle su afecto.

EL TIEMPO

Durante las últimas veinticuatro horas aún se registraron algunos aguaceros.

La temperatura máxima de anteaer fue de 34 grados, en Murcia, y la mínima de ayer, de nueve, en Vitoria.

En Madrid, la máxima de ayer fué de 24,9, y la mínima, de 15,1.

CURIOSIDADES

La producción del café.

Constituye ese pequeño grano que denominamos café el rico producto de un árbol llamado cafeto, correspondiendo a las aromadas y fragantes esencias de dicho fruto ese tan preferente lugar que, para sí, por su propio valer, se ha sabido conquistar en el mundo comercial. Requiere este sugestivo fruto para poder ser consumido, aparte de todas aquellas delicadas labores preliminares y consecutivas, relacionadas con los métodos adoptados para su cultivo y recolección, de todas las cuales, aunque a grandes rasgos, nos habremos de ocupar en el desarrollo de este tan interesante tema, el que sea primeramente tostado y después molido.

El café se debe hacer, una vez tostado y molido su grano, depositando una parte de este polvo, a razón de dos cucharadas por taza, en un recipiente, cuyo respectivo cierre debe ser hermético, para que no pierda ninguno de sus aromas, sometiendo entonces ese polvo de café a una infusión de agua hirviendo, la cual, en su consiguiente lenta destilación, nos proporcionará un líquido algo espeso y bastante oscuro, líquido que, una vez colado y mezclado en su correspondiente proporción con azúcar, ya podrá ser saboreado y consumido con deleite.

Posee el café líquido, cual néctar divino, un mágico poder sugestivo. Para la infusión del café, en el que podríamos denominar campo de su acción, no existen ni fronteras ni nacionalidades, habiendo logrado adueñarse, como por arte de encantamiento, a los efectos de su consumo, de la voluntad de todos los seres humanos, sin distinción de edades, de sexos y hasta de jerarquías sociales.

El cafeto, árbol productor del café, es originario de la Abisinia, de donde en sus ansias, que jamás veía plenamente satisfechas, de conquistar nuevos territorios para su cultivo, pasó a la Arabia, extendiéndose éste después, pero cruzando tierras y surcando mares, a las Indias Occidentales, y desde aquí, prosiguiendo su veloz carrera, a la remota isla de Java... Y, por fin, retornando al Nuevo Mundo, se estableció, adquiriendo carta de naturaleza, en los vastísimos y fértiles campos del Estado federal del Brasil, en los cuales se cosecha actualmente las tres cuartas partes del café que en el mundo se consume.

Es algo muy cierto que el café no pasa de ser una aromática bebida; pero también lo es que esta bebida, por sus indiscutibles excelencias, ha conseguido imponerse en términos de constituir hoy el más fecundo manantial de riqueza de países y colonias, como Brasil, Indias Orientales holandesas, Colombia, Venezuela, Guatemala, Haití, San Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Indias británicas, Puerto Rico, Cuba, Arabia, Guayanas holandesas, Hawái, Santo Domingo, Ecuador, etc.

Durante los tres últimos siglos la aclimatación y el cultivo de los cafetos, estimulados por las insaciables demandas de tan valorizado producto, fueron propagados en términos verdaderamente asombrosos, al extremo de haber llegado a constituir la producción del café, como ahora sucede, la más poderosa significación comercial de nuestros tiempos, a causa de haber afectado su consumo a todos los países de nuestro mundo.

El cafeto, para su cultivo, requiere preferentemente los climas tropicales. El árbol cafeto pertenece en botánica al género «Coffea», que comprende alrededor de 80 especies, no cultivándose de ellas en grande escala más que dos, que son: «Coffea arábica» y «Coffea liberiana» (de Arabia y de Liberia). Los cafetos de la Arabia, de unos seis metros de altura, producen, entremezcladas con sus hojas, que son muy verdes y muy brillantes, multitud de nubes y olorosas flores. Su fruto, al que se nombra «bayas de café», es de color verde al nacer, adquiriendo el de escarlata a medida que va madurando, transformándose por fin en carmín oscuro al secarse por completo. Son, pues, estas semillas contenidas en dichas «bayas» las que constituyen los granos del café llamado crudo, comercialmente hablando.

Cada una de estas «bayas» contiene normalmente dos de dichas semillas o granos, los cuales son de forma plana, con una estría por una de sus caras, y convexa por la otra. Estos granos hállanse recubiertos por una finísima tela en tono plateado, a la cual se la da el nombre entre los del oficio, de «pergamino».

Los cafetos de Liberia son árboles bastante corpulentos, pues suelen alcanzar de doce a catorce metros de altura, siendo sus hojas mayores y más alargadas que las del género arábico.

Cuando por el año de 1870 apareció en los cafetos de la isla de Java y en los de Ceilán, la enfermedad llamada de las hojas, que tan grandes estragos produjo entre ellos, fueron llevados a estos lugares para su cultivo cafetos liberianos, observándose que éstos eran mucho menos propensos al contagio del citado mal que los indígenas, surgiendo con dicho motivo la idea, que dió y sigue dando los más excelentes resultados, de injertar los cafetos del género liberio con los del de Arabia.

También se producen, aunque con bastante menor apreciación comercial, algunas otras variedades de café, como el «Hybrico», del Brasil, con cuatro y hasta seis granos por cada baya; el denominado Maragoipe, asimismo del Brasil, y

el café silvestre, Congo, «Coffea robusta», en botánica, y cuya aclimatación, con muy excelentes resultados, fué iniciada en 1900 en las Antillas holandesas.

Está plenamente demostrado que aquellos países que poseen climas con la doble cualidad de ser cálidos y abundantes en humedad, a su vez, son los más apropiados para el cultivo de los cafetos, ofreciendo asimismo e-tas plantaciones la particularidad, cuando se efectúan en terrenos altos, de disminuir la cantidad de su fruto, ganando en cambio éste en su calidad y en sus aromas.

La reproducción de los cafetos se verifica por medio de semilla, bien sembrando éstas sobre el propio terreno, o mediante la formación de almácigas, con el fin de transplantarlas después.

Ofrecen los cafetos el hecho verdaderamente curioso de estar necesitados para su desarrollo de la sombra que los puedan prestar árboles extraordinariamente frondosos y corpulentos, como los denominados búcare y guano.

Los cafetos, hasta después de los tres años de haber sido plantados, no suelen dar su primer fruto, que es muy escaso, siguiendo dichos frutos en aumento hasta cerca de los veinte años, que es cuando consiguen los cafetos su pleno apogeo, iniciándose después de este período de su vida un descenso lento, aunque continuado, hasta los cuarenta, en que en más o menos años suelen dar por terminada definitivamente su aromática producción.

II

Cuando el fruto de los cafetos está verdaderamente sazonado, se vuelve de color rojo oscuro, comenzándose entonces las consiguientes faenas para su recolección. Si estas tareas se practican a «mano», los frutos se van depositando en cestas, que los cogedores de ellos llevan al brazo. Si se emplea el procedimiento del «vareado», se procede al sacudido de las ramas con el auxilio de unas escaleras y de largas varas, con el fin de que los frutos, a medida que se van desprendiendo de los árboles, caigan sobre unas grandes lonas que se hallan extendidas alrededor de cada uno de ellos.

En aquellos países en que las estaciones del año ofrecen un carácter uniforme, como sucede en Brasil, las bayas maduran casi todas ellas al mismo tiempo, circunstancia que influye poderosamente y eficazmente en las facilidades de la recolección del café.

Las bayas o frutos de los cafetos requieren en su preparación para el mercado, en primer término, la labor denominada «limpieza de las semillas» (granos de café), la cual se efectúa despojando de ellas la cáscara y la pulpa en que se encuentran envueltos. Esta operación se realiza empleando uno de los dos métodos o procedimientos existentes para ello, que son: El antiguo o seco, denominado «arábico», que se sigue practicando a la vez que en Arabia en varios otros países; o el moderno o húmedo, que es el conocido entre los profesionales con el nombre de «antillano».

Cuando se practica el procedimiento de en seco, el «arábico», se extienden las semillas en espaciosos lugares, al aire libre y sin techumbre, aunque pavimentados con losas de piedra o de barro cocido, permaneciendo en ellos sometidos a los rayos del sol, para que se sequen por completo, de quince a veinte días.

Pasados éstos, se recogen las semillas, cuyo descasamiento se efectúa en morteros o por medio de máquinas apropiadas para estos fines.

El otro procedimiento, el húmedo o «antillano», posee la gran ventaja de no correr el riesgo de las desigualdades del tiempo. Ciertamente que resulta mucho más caro, pues requiere para su ejecución el uso de una costosísima maquinaria; pero tiene en su ventaja el de ser infinitamente más rápido. Para su realización se emplean grandes estanques llenos de agua, en los cuales se van echando las bayas recogidas de los cafetos, quedando en el fondo las buenas y en la superficie las inservibles. Las buenas, o sean las que están en el fondo de los estanques, pasan por unas tuberías a las máquinas llamadas «despulpadoras», en las cuales, entre una plancha metálica y un cilindro, provistas ambas piezas de superficies picadas, van pasando las bayas. Después esa mezcla de semillas y pulpas es pasada a otro gran depósito de agua, que permanece en continua agitación, y en el cual, los granos, ya desprendidos de su correspondiente envoltura, se precipitan a su fondo, quedando a flote las pulpas y demás impurezas del fruto.

Para que desaparezca la capa viscosa de que aún siguen provistos los granos de café, éstos son pasados a un nuevo depósito de agua, en el que, después de haberlos dejado fermentar, son lavados y puestos a secar, unas veces exponiéndolos al sol y otras por medio del calor artificial.

En el color definitivo del grano de café influye poderosamente el espacio de tiempo en que éstos hayan permanecido en el agua. El grano amarillento contiene menos agua que el verdoso, y éste a su vez menos que el de tono azulado. Cuando estos granos hállanse secos reciben el nombre de «café pergamino», requiriendo todavía, antes de poder ser ofrecidos en venta, limpiarlos de su última envoltura, labor que se obtiene por medio de una máquina denominada «venteadora».

Una vez terminadas estas tan largas como minuciosas operaciones, se procede, valiéndose de obreros especializados para ello, a la difícil tarea del escogido, que es realizada seleccionando sus diferentes cualidades y tipos de color, separando del conjunto, para que queden las clases selectas, los granos partidos y demás cuerpos extraños que puedan contener, no quedando ya por hacer para su consumo más que el tostado y el molido del mismo, logrando, por me-

dio de esa reacción de calor, aumentar considerablemente sus aromas y su solubilidad en el agua hirviendo.

Varios han sido y aun muchos de ellos siguen siendo los procedimientos puestos en práctica para el transporte del café desde el interior de los países productores a sus respectivos puertos de embarque. En Centro de América estos servicios tienen que ser efectuados, en la mayoría de los casos, a lomo de bestias, formando caravanas de centenares de ellas; por vía fluvial, aprovechando las corrientes de los caudalosos ríos, en Colombia y en varios otros países; por ferrocarril, en la mayoría de los casos, en Brasil; y asimismo, por la combinación de dichos tres medios, en los Estados que pueden servirse de ellos. Hoy, casi todas las Empresas dedicadas a la navegación de altura se ocupan del tráfico del café en crudo desde los puertos de los países productores a los de los consumidores, existiendo en las más importantes ciudades de unos y otros puertos remitentes y consignatarios, grandes casas comerciales, que tan sólo negocian en la compra y venta de cafés, siendo las establecidas en los puertos de destino las que están dedicadas preferentemente a hacer sus ventas a los grandes almacenistas de comestibles, y éstos, a su vez, a los revendedores de café al por menor, en sus respectivos establecimientos.

Un mendigo muere en circunstancias misteriosas

El mendigo Eusebio Bayo Sánchez, de treinta y cuatro años de edad, se hallaba ayer en la calle de Bravo Murillo, pidiendo limosna, cuando fué detenido por un guardia, que le condujo a la Comisaría de Chamberí, en cumplimiento de la orden prohibitiva de implorar la caridad pública.

Pocos momentos se hallaba en el patio de la Comisaría, cuando al entrar un cabo de Seguridad vió que el mendigo estaba revolcándose en el suelo víctima de un fuerte ataque.

Fuó conducido a la Casa de Socorro del distrito, donde falleció a los pocos momentos de su ingreso.

Los facultativos de guardia certificaron su defunción y le apreciaron una herida en la ceja, que se supone que se la produjo al caer al suelo atacado del ataque nervioso.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial, donde se le practicará la autopsia.

ENTRE VECINAS

Una muchacha agredida por dos hermanas

En el número 18 de la calle de García de Paredes, piso segundo, letra C, domicilio de don Antonio Cabaresas, prestaba sus servicios como criada una muchacha llamada Felisa Esteban López, la cual era muy apreciada por todo el vecindario.

Hace dos años próximamente, esta muchacha tuvo un juicio de faltas con dos hermanas que sirven en el primer piso, letra C, de la misma casa.

Desde entonces las relaciones se encontraban un poco tirantes, cosa que promovía continuas disputas.

El sábado, en casa de don Antonio se hallaban trabajando en una de las habitaciones de la casa unos albañiles y pintores, y, como es natural, promovían algún ruido.

Las dos hermanas, que se llaman Ascensión y Leonor García Lencina, culparon a un niño, hijo de los señores de Felisa, al que ésta tiene gran cariño.

La muchacha salió en defensa de la criatura, cosa que originó una violenta disputa, y a no haber sido por la intervención de varias vecinas, hubieran llegado a las manos.

Así quedó la cosa, y el domingo, por la mañana, Felisa, como todos los días, salió a hacer la compra.

En la calle de Santa Engracia se encontró con una de las muchachas, y como la apostrofase violentamente, llegaron a las manos; fueron separadas por varios transeuntes, y cada una se fué por un lado.

Terminó Felisa de hacer su compra y se marchó a su casa; pero al entrar en el portal, se encontró con las dos hermanas, que la estaban esperando, y entre las dos le dieron una paliza, tan terrible, que se vió obligada a recabar asistencia facultativa.

El médico que la asistió pronosticó que Felisa padecía intenso traumatismo abdominal y fuertes dolores contusivos en distintas partes del cuerpo.

Tan importantes eran las lesiones, que el médico de la Casa de Socorro de Chamberí creyó su deber dar parte a la Comisaría, y en esta dependencia se tramitó el correspondiente atestado al Juzgado de guardia. Ayer mañana la agredida fué conducida al Hospital de la Princesa, donde quedó en observación.

Las hermanas Ascensión y Leonor fueron detenidas por dos agentes de Vigilancia.

La política del Directorio

Con Su Majestad el Rey despachó esta mañana el general Vallespinoza. No llevó a la firma decretos ni hizo manifestación alguna a los periodistas.

El general Magaz, después de acompañar al Rey a presenciar las pruebas del autogiro del señor La Cierva, acudió a la Presidencia, recibiendo a los generales González Carrasco, Núñez de Prado y Cavalcanti; al cardenal Reig y al prior de las Ordenes militares, obispo de Orihuela.

Los delegados técnicos militares y marinos francoespañoles volvieron a reunirse hoy por mañana y tarde en la Presidencia.

Manifestó ayer tarde el presidente accidental, cuando llegó al palacio de la Castellana, que en la Península no ocurría novedad.

Uno de los informadores hizo referencia al telegrama de Prensa que contiene la noticia relativa a la clausura del local del Orfeó Catalá.

El vicealmirante dijo que desconocía el hecho, y al oír la mención de otro análogo y anterior, el de la clausura de un campo de fútbol, también en la capital de Cataluña, se limitó a decir:

—Eso no fué más que una medida preventiva.

Según referencia del general Vallespinoza a los informadores, se despacharon en el Consejo de ayer, que terminó minutos antes de las diez de la noche, asuntos de escaso interés de los departamentos de Hacienda, Gracia y Justicia, Guerra y Marina, con asistencia de los respectivos subsecretarios.

Por Real orden circular del ministro de la Guerra se ha declarado que a los reclutas del cupo de instrucción de las reemplazos de 1922 y 1924 no se les puede contar como si hubiesen servido en filas por no haber sido llamados a ellas ni prestado su servicio militar.

LOS TOROS

El estado de Magritas.

VALENCIA 23.—Dentro de la gravedad, continúa siendo satisfactorio el estado de Magritas.

El herido se muestra animoso, y manifiesta esperanzas de curarse.

Le acompaña su esposa, que llegó ayer.

Las impresiones son optimistas.

VALENCIA 24.—Sigue un proceso normal la herida que padece el banderillero Magritas.

Aumentan las esperanzas de poder salvar al herido.

Siguen recibiendo telegramas, interesándose por el estado del diestro.

Organizado por el popular semanario taurino «The Times», se celebrará el viernes 26, a las doce de la mañana, un «atacón» de honor en la Plaza de Toros de Madrid, para celebrar los últimos éxitos del gran matador de toros Nicanor Villalta.

Previamente se soltarán unos becerros para eliminación de comensales.

Las tarjetas, al precio de 17,50 pesetas, pueden solicitarse en la Administración de «The Times», Puerta del Sol, número 3, y en los cafés de Regina y Maxim's, hasta las doce de la noche del día 25.

En honor del doctor Regueral

Unos cien comensales se reunieron anoche para festejar un acto del joven médico gallego doctor Regueral, que en ocasión reciente declaró que su región no era la más adecuada para el establecimiento de Sanatorios antituberculosos.

Terminado el banquete, el doctor Harguindey leyó las adhesiones, entre las que figuraban las de los doctores Marañón y Verdes Montenegro.

Después, el doctor Gutiérrez Gamero leyó unas interesantes cuartillas sobre la lucha antituberculosa del porvenir, de la que consideraba al doctor Regueral como uno de sus paladines; el doctor Leyna entonó un canto al batallador independiente, que se produjo siempre con todo respeto para los maestros, y don Basilio Álvarez, en un discurso cáldo y frecuentemente interrumpido con aplausos, aludió a las personalidades gallegas allí presentes: el doctor Gil Casares, Gómez Ulla, el coronel Millán Astray, el general Verdugo, representante del Centro Gallego de la Habana; González de

Castro, hermanos Harguindey, doctores Areal y Escudero.

Aludió a la obra de Regueral y al futuro Congreso antituberculoso, debido a su iniciativa.

El doctor Regueral dió las gracias con la lectura de unas cuartillas, y fué cariñosamente aplaudido por todos los concurrentes.

Desde Bélgica

La declaración ministerial belga.

BRUSELAS 23.—El primer ministro, M. Pouillet, ha dado lectura a la declaración ministerial en la Cámara, y el señor Vandervelde, en el Senado.

Revista de Prensa

Sobre la Conferencia hispanofrancesa.

Dice «El Liberal»:

«Francia tiene planteado en la esfera política europea el problema de su seguridad territorial, y ha convencido a Inglaterra de que la vecindad de Alemania es una amenaza permanente de guerra. Por eso le pide el concurso seguro de su flota.»

Y añade:

«¿A título de qué puede España resistirse a pedir a Francia y ésta a aceptar en el problema africano la misma solución por que propugna Francia?»

Los indeseables.

Acoge «El Universo» con aplauso la medida acordada en la Conferencia y comenzada a poner en práctica por Francia, de alejar a los indeseables del territorio donde pueden favorecer con sus manejos la acción guerrera en las zonas rebeldes africanas.

Los solares y la vivienda.

Expone «El Imparcial» como medio para aliviar la crisis de la vivienda, además de la construcción de «ciudades satélite», la movilización de los solares, y pregunta cuántas veces ha hecho uso el Ayuntamiento de Madrid de la autorización que le confieren las Ordenanzas municipales para sacar a pública subasta los solares que lleven un año sin edificar.

AYUNTAMIENTO

A las once en punto empieza la sesión, presidida por el alcalde.

Asisten seis o siete concejales, y sin discusión se aprueban varios asuntos pendientes de despacho.

Una comunicación de la Jefatura de Obras públicas trasladando Reales órdenes de la Dirección general.

Prolongación del «Metro» desde los Cuatro Caminos al Estrecho, así como de la plaza del Progreso a la Fuenteceilla.

Una moción de la Alcaldía-Presidencia proponiendo se autorice como remuneración por trabajos extraordinarios al personal de las Tenencias de Alcaldía que ha prestado servicios durante el período de vacunación, la cantidad de 7.368 pesetas, con cargo al concepto 279 del presupuesto de gastos.

Un decreto dando cuenta del proyecto de escritura redactado por el notario designado para formalizar el contrato de compra de los terrenos y edificaciones del antiguo Hospicio.

Otro de la Comisión especial designada para la adjudicación de seis automóviles sanitarios, acordada por la Comisión municipal permanente en 27 de mayo último.

Se conceden licencias de tres meses a los concejales señores duque de Arión, Alonso, Sáez y Topete.

Sobre la mesa queda el concurso libre para adjudicar la prestación del servicio de conducción de cadáveres llamados de caridad y judiciales.

A la una se levanta la sesión.

CONFERENCIAS

Mañana jueves, a las siete de la tarde, en el Centro de Galicia, el ilustre polígrafo don Antonio Rodríguez del Busto disertará sobre el tema «Mi raza».

—Anoche dió en el Círculo de la Unión Mecranil, ante numerosa concurrencia, el ex ministro don Niceto Alcalá Zamora su anunciada conferencia sobre el tema «El idealismo comercial y el ambiente contemporáneo».

El notable crítico y escritor don Manuel Abril dió ayer tarde una conferencia sobre el tema que encabeza estas líneas en el palacio de Exposiciones del Retiro.

La Bolsa

DE MADRID

Día 24

4 por 100 Interior.

Serie F.....	71,00
Serie E.....	71,00
Serie D.....	71,05
Serie C.....	71,05
Serie B.....	71,10
Serie A.....	71,10
Serie G y H.....	70,75
Fin de mes.....	00,00

4 por 100 Exterior.

Serie F.....	00,00
Serie E.....	00,00
Serie D.....	00,00
Serie C.....	85,50
Serie B.....	85,50
Serie A.....	88,50
Serie G y H.....	00,00

4 por 100 Amortizable.

Serie E.....	00,00
Serie D.....	00,00
Serie C.....	00,00
Serie B.....	00,00
Serie A.....	00,00
Diferentes.....	00,00

5 por 100 Amortizable 1920.

Serie F.....	00,00
Serie E.....	95,00
Serie D.....	95,00
Serie C.....	94,90
Serie B.....	94,90
Serie A.....	94,90

5 por 100 Amortizable 1917.

Serie F.....	00,00
Serie E.....	00,00
Serie D.....	94,90
Serie C.....	94,80
Serie B.....	94,80
Serie A.....	94,80
Tesoros.....	12,90
Marruecos.....	79,25

Cédulas Hipotecarias.

4 por 100.....	92,50
5 por 100.....	100,00
6 por 100.....	110,00

Ayuntamiento de Madrid.

Empréstito 1868, 3 por 100.....	89,00
E. Interior 5 por 100.....	00,00
Ensanche 4,5 por 100.....	00,00
D. Obas 4,5.....	00,00
V. M. 1914, 5 por 100.....	85,00
V. M. 1918, 5 por 100.....	88,00
V. M. 1923.....	00,00

Acciones.

Banco de España.....	579,00
Banco Hipotecario.....	000,00
Banco Hispano-Americano.....	000,00
Banco Español de Crédito.....	000,00
Banco Español Río de la Plata.....	51,00
Banco Central.....	00,00
Tabacos.....	240,00
Explosivos.....	405,00
Azucareras preferentes.....	103,25
Azucareras ordinarias.....	41,50
Altos Hornos de Vizcaya.....	000,00
Duro Felguera.....	49,50
M. Z. A.....	318,50
Norte de España.....	349,00
Metro.....	000,00
Tranvías.....	72,50

Moneda extranjera.

Francos.....	32,05
Libras esterlinas.....	33,31
Francos suizos.....	133,40
Liras.....	25,60
Dólares.....	6,85
Francos belgas.....	31,60
Pesos argentinos.....	2,78
Florines.....	2,76
Escudos portugueses.....	0,84

BOLSA DE PARIS

Exterior 4 por 100, 000,00; Nortes, 0,000; Alicantes, 000,00; Río Tinto, 4,145; Río de la Plata, 000,00; Pesetas, 313,62; Libras, 104,46; Dólares, 21,52; Francos Suizos, 418,75; Corchecas, 00,00; Francos Belgas, 99,35; Liras, 79,05; Coronas Suecas, 577,50; Coronas Noruegas, 371,00; Coronas Dinamarquesas, 420,75; Coronas Austríacas, 21,00; Florines, 862,75; Marcos, 513,00; Pesos Argentinos, 2,75.

Siguen firmes los fondos públicos, subiendo la partida de Interior diez céntimos al quedar a 71 por 100.

Las obligaciones del Tesoro inician reposición en sus cambios.

Acusan flojedad las acciones ferroviarias y firmeza las azucareras.

Los francos bajan de 32,35 a 32,05; las libras, de 33,49 a 33,31; los belgas, de 32,10 a 31,60, y los dólares, de 6,865 a 6,85.

DE AMERICA

La langosta en Méjico. — De Norteamérica. — La constitución de Chile. — El trió en la Argentina. — En Nicaragua.

MEJICO 23.—El Estado de Veracruz ha tomado enérgicas medidas para combatir la plaga de la langosta, que causa grandes estragos en las cosechas.

NUEVA YORK 23.—El Presidente Coolidge ha abandonado la Casa Blanca para su residencia de vacaciones, en Shampmouth.

NUEVA YORK 23.—Seis muchachas empleadas en las pruebas de nuevos aparatos de T. S. H. han fallecido en menos de mes y medio.

Se ha abierto una investigación para poner en claro si se trata de alguna afección especial que ataque a las personas que se ocupan de radiotelegrafía.

SANTIAGO DE CHILE 24.—El Presidente de la República, señor Alessandri, declara en una carta que ha dirigido a un amigo particular, que a causa del peligro de una revolución que podría resultar de la convocación de una Asamblea constituyente, tiene la intención de someter directamente a la aprobación del pueblo, por medio de un plebiscito, el proyecto de reforma de la Constitución.—Agencia Americana.

BUENOS AIRES 24.—En los territorios del Chubut y Santa Cruz se ha desencadenado una violenta tempestad de nieve.

El termómetro registró ayer la temperatura más baja del año: 4,5 grados bajo cero.—Agencia Americana.

MANAGUA 24.—El profesor Jenkins, de la Universidad de Nueva York, de regreso de su viaje a Nicaragua, a donde fué como consejero de los Estados Unidos ante el Gobierno nicaragüense, ha declarado a los periodistas que la unión de Centro-América sería muy beneficiosa para los países del istmo; pero que está aún problemática, debido a un hondo espíritu de orgullo regional.

Ha añadido que en toda América hay recelo de que los Estados Unidos quieran dominarla.—Agencia Americana.

FALLECIMIENTO

En los albores de la juventud, cuando la felicidad le sonreía y el porvenir prometía las mayores venturas, a los veintidós años, ha fallecido, víctima de rápida y penosa enfermedad, la señorita Mercedes Luña y Martínez, hija de nuestro querido amigo don Mariano Luña.

Las excepcionales dotes de bondad, de belleza y de inteligencia de la finada, que le habían conquistado el cariño de cuantos la conocían, se testimonió ayer en su entierro, que constituyó una manifestación de duelo tan unánime como sentida.

Acompañamos en su dolor a los señores Luña, y les deseamos la resignación necesaria para sobrellevar el tremendo dolor sufrido.

Bibliotecas públicas

El horario de otoño, invierno y primavera en las servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, y que se encuentran abiertas todos los días laborables, es el siguiente:

Real Academia de la Historia (León, 21). De tres a siete de la tarde.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70).—De nueve de la mañana a tres de la tarde.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20).—De ocho de la mañana a dos de la tarde.

Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63).—De dos de la tarde a ocho de la noche.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2).—De nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde.

Facultad de Medicina (Atocha, 104).—De ocho de la mañana a dos de la tarde.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, número 45).—De ocho y media de la mañana a dos y media de la tarde.

Los domingos, de once de la mañana a una de la tarde.

Instituto Geográfico y Estadístico (paseo de Atocha, 1).—De nueve de la mañana a dos de la tarde.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, número 13).—De diez de la mañana a cuatro de la tarde.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7).—De nueve de la mañana a dos de la tarde.

Museo de Ciencias Naturales (paseo del Hipódromo).—De ocho de la mañana a dos de la tarde.

Los domingos, de diez de la mañana a una de la tarde.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59).—De ocho de la mañana a dos de la tarde; los domingos, de diez a doce de la mañana.

(La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Jardín Botánico.—De ocho de la mañana a dos de la tarde.

Económica Matritense (plaza de la Villa, número 1).—De doce de la mañana a seis de la tarde.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 58).—De ocho a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde.

Escuela Industrial (San Mateo, 5).—De diez de la mañana a una de la tarde y de cinco y media de la tarde a ocho y media de la noche. Los domingos, de diez a doce de la mañana.

Noticias de Barcelona

El ferrocarril subterráneo en la calle de Balmes.—Choque de un automóvil.

BARCELONA 24.—El gobernador civil manifestó que en el Ayuntamiento había sido aprobado, con el solo voto en contra del señor García Faria, el proyecto de construcción del ferrocarril subterráneo de la calle de Balmes, por un presupuesto de cincuenta millones de pesetas.

En la carretera de Igualada, y a consecuencia de haber reventado un neumático, chocó contra un árbol un automóvil que conducía su propietario, don Ramón Grima, natural de Sans.

Este y una hija suya resultaron heridos; no sufrieron ningún otro daño otras dos hijas y un soldado de Intendencia, que también viajaba en el vehículo.

Todos nuestros suscriptores que durante la temporada de verano se ausenten de su habitual residencia, podrán seguir recibiendo el periódico sin aumento de precio en el punto donde se trasladen, si abonan previamente el importe de un trimestre de suscripción, como mínimo.

Los que se trasladen al extranjero abonarán, además, el importe del franqueo.

NOTICIAS

En el local de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado (Alcalá, 11) se hallan expuestos los trabajos realizados por los opositores a proyectistas, modelador y grabadores de la Fábrica de Moneda y Timbre.

Dicha exposición, puede visitarse de diez a una, todos los días laborables, hasta el próximo 30.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso se encuentra depositado, para entregar a quien justifique ser su dueño, un rosario hallado en la vía pública.

Gacetillas teatrales

PAVON.—Mañana debutará la compañía de Manrique Gil, con el estreno del sainete de ambiente madrileño «La culpa fué del marido».

La Empresa ha repartido programas de mano con fotografías de personas conocidísimas en Madrid, que son las inspiradoras del sainete.

MARAVILLAS.—El sábado debutarán Antonita Torres, la hermosa y elegantísima bailarina española, y la lindísima «estrella» del cuplé Mercedes Serós.

ROMEA.—El sábado reaparecerá con números completamente nuevos y un vestuario riquísimo la notable «estrella» del baile gitano y de la canción «cañí» Dora la Cordobesita.

Espectáculos para mañana

ALKAZAR.—A las siete, popular, Las amorosas.

Palcos, 10 pesetas.

Butaca, 5 pesetas.

Idem de principal, 1 peseta.

A las diez y tres cuartos, popular, El collar de Afrodita.

Palcos, 10 pesetas.

Butaca, 5 pesetas.

Idem de principal, 1 peseta.

LARA.—Compañía Cobeña-Oliver-Maximino.—A las seis y tres cuartos, La tonta del bote.

A las diez y tres cuartos, La tonta del bote. (Ultima semana de actuación)

FUENCARRAL.—Compañía Santacana.—A las seis y media, El zarpaço de la fiera.

A las diez y media, La razón de la locura (reposición).

PAVON.—Compañía Manrique Gil.—A las diez y tres cuartos, La culpa fué del marido (estreno).

MARAVILLAS.—A las seis y media y diez y media, Luisa de Valois, Hermanos Arias, Luisita Esteso, Corona, Pepita Llacer, Mexicana Indian y Lolita Astolfi.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Lepe, Mi tía, Mimi (modas), Las islas Jha Jha, Mercedes Serós, Esteso y Sol y sombra.

TALLERES GRAFICOS «EL MU DO».—TAMAYO, 7, MADRID

Loción PAQUITA

Para embellecer y conservar el cutis, dándole la belleza y lozanía de la juventud. La Loción PAQUITA blanquea, da finura y quita toda mancha de la piel, haciendo desaparecer las arrugas y evitando la formación de estas. Con su uso constante se consigue que desaparezcan toda clase de granos, espinillas y asperezas de la piel, conservando indefinidamente la lozanía del cutis. No es pintura, pudiendo usar todo el mundo la Loción PAQUITA.

MODO DE USARLA

Después de bien lavada y seca la piel, mójese el pedacito de algodón hidrófilo que va dentro del estuche, en este líquido y frótese suavemente la cara, cuello y brazos, procurando extenderla bien con la mano, y al poco rato se verán los maravillosos efectos de esta loción. Si se desea obtener más blancura, pásese dos veces el algodóncito. Agítese el frasco.

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS PERFUMERIAS

Depósito general: CASA BENITO, Alcalá, núm. 6
Precio: 8,50 pesetas.

ORIA Y GALINDEZ

COMPRA Y VENTA

De alhajas.--Relojes.--Máquinas de escribir.--Fotográficas.
Pianos.--Pianolas.--Gramófonos.--Bicicletas y objetos de arte y fantasía.

Pagamos mucho por papeletas del Monte de Piedad
Clavel, 8.--MADRID.--Teléfono 19-31 M.

CORREOS PREPARACIÓN COMPLETA

Por D. Ciriaco Rojas, D. Eladio Zamora y D. Martín de León

JEFES DEL CUERPO

COLEGIO DE SAN ESTANISLAO

ATOCHA, 18.--MADRID

(TODA LA CASA)

Internado modelo dirigido por D. ANDRES CHICLANA

PRECEPTO Y LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

Compañía Trasatlántica

SERVICIOS DIRECTOS

Línea a Cuba-Méjico.

Servicio mensual saliendo de Bilbao el día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela-Colombia y Pacífico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 10, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Colón, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea a Filipinas y puertos de China y Japón.

Siete expediciones al año, saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro, que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea a Nueva York, Cuba y Méjico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para Nueva York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Póo.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que le permiten admitir pasajeros y carga para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda.—Ilo Ilo, Cebu, Put-Arthur y Vladivostok. Nueva Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec, y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América, en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California, Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Vickers, Sons And Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc.; ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval Construction and Armaments, C.º Ctd. at Barrow-in-Furness); fábrica de aceros, cañones y blindaje de Seffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles, de Placencia (Placencia de las armas C.º Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockolm (Suecia); laboratorio de cartuchería de guerra; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeil y Eynsford.—Buques de guerra construidos en los astilleros de Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el Gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo «Scout», clase de 3.200 toneladas y 10.000 caballos, para el Gobierno peruano; «Burick», crucero de primera clase, de 15.000 toneladas y 19.700 caballos, para el Gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase, de 10.950 toneladas y 16.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate, de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Libertad», buque de primera clase, de 11.807 toneladas y 12.500 caballos, para el Gobierno chileno (comprado por el Gobierno inglés). Cambiado de nombre, se llama «Triumph». Por el Gobierno inglés: «Natal», cru-

tero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.000 caballos; «Sensibel» y «Skinuscher», cruceros tipo «Scout», clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate, de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.000 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Porwerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japón», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además, desde el año 1873 hasta la fecha se han construido 70 buques de distintas clases.

SOCIEDAD ANONIMA Etablissements LEFLAIVE

La Chaléassière, SAINT-ETIENNE

TALLERES:

á la Chaléassière, SAINT-ETIENNE

á la Bleuse-Borne, pres d'ANZIN

á Baase-Yutz, pres de THIONVILLE

Grandes talleres de construcción mecánicas.—Compresores de aire, fijos y móviles.—Calderas multibulares.—Máquinas de vapor.—Motores de gas.—Turbinas hidráulicas, tipo Vevey-Chaléassière.—Instalaciones completas de minas, lavado y aglomerado de carbones.—Aparatos de elevación y transporte, molinda, hornos (para cemento y para yeso).—Armaduras.—Instalaciones completas de fundiciones y Altos hornos.—Trabajos hidráulicos.—Laminadores.—Máquinas herramientas

F. Durand, ingeniero. - Apartado 176, SEVILLA

Dirección telegráfica: Chaléassière - Sevilla

Azopardo y Compañía

CADIZ

Consignaciones

:: Aduanas ::

:: Embarques ::

Academia Serrate

Especial de preparación para el CUERPO DE CORREOS

Preparación para oposiciones a Registros, Judicatura, Abogados del Estado, Cuerpos Jurídicos, Notarías, Secretarios Judiciales, Hacienda, Interventores del Estado en Ferrocarriles, Maestros Nacionales, Correos, Telégrafos, Comercio, Policía, Estadística, etc.

Estudios de la carrera de Abogado y los del Bachillerato :: Magnífico internado :: Consultas y correspondencia al director don TOMÁS SERRATE, abogado y jefe de Correos.

San Bernardo, núm. 1, principal

MADRID

VICTOR SARASQUETA

Manufactura Mecánica Eibarresa

Escopetas finas de caza y tiro de pichón.--EIBAR (Guipúzcoa-España)